

社說

Editorials

れわれめと欧洲各国の防衛大作戦強に走る。中国は台湾を威圧し、周辺海域に進出してはおもに警告して居る。やつて日本もガザでは惨劇が続く。

四 田を継ぐ米国の暴走

この混亂が世界秩序の転換期なのだとしたら、米国を生導役としてきた日本は漂流かねない。トランプ米大統領は日米安保体制への不満を主張して居る。日本はこの先どんな国で終わるのか。
指針はすでにある。
普遍の原理を掲げた憲法

ガザをリゾート地にし、自尊心の像が建つ架空画像を拡散するのを見れば、「フランスの議員が「自由の女神」像を返すと憤ったのも無理はない。國家原理である現憲法の制定から今日に至るまで、日本は米国の強い影響下にある。敗戦日本に自由と民主主義が新たな価値として周知され、人々は新憲法を大いに歓迎して廢墟から再出発した。国家のための個人ではなく、個人を尊重し、その自由を守るために国家への転換である。米国は広島と長崎に原爆を

会に促すよいものだね。

を違憲と判断している。これがの判決でも理由に挙げられたのが、憲法原理を根底で支える第13条だった。

「すべて国民は、個人として尊重される」

最近はSNSの普及やA.I.の進化で新たな問題も次々に生じ、プライバシーや通信の秘密が密接に絡む。一つずつ吟味し、対処していくことを現憲法は要請している。立憲主義に鑑み、手続きを重視するいふことは大前提で、国会での熟議の必要性は少数与党であるか否かに関わらない。

戦争は個人の尊嚴を根っこで奪う。戦争敗者の現憲法は1928年のパリ不戦条約によって規定は歴史的精神を継ぎ、その規定は歴史に学んで人類が目指すところでもある。同じ流れにある連憲章が大国の専横で揺らぐなか、日本もすぐの世界舞い戻るといつていいのか。日本の防衛費は今や国内生産（GDP）の2%に入る。すでに十分な巨額だが2021年度には世界でも指に入る可能性がある。「え」に際限がないことは軍の世界史に記いや、猛進

めをかかねる上、市民の反発と抵抗も強まっている。
韓国では尹大統領が非常戒厳を宣して権力の暴走を示す例に加わったが、憲法裁判所は大統領罷免を決めた。暴挙を許すまいと国会に駆けつけた市民の姿も記憶に新しい。
日本はどうか。平和主義を掲げる民主主義国家としてこゝまで歩んできた。自由も権利も、「国民の不斷の努力」(第12条) あってこそ保たれる。むき出しの権力に翻弄される世界にあって、その努力はますます重い意味を持つ。

戦後80年と憲法

古文の通じ方

この規範を改めて選び取る

れば専守防衛を掲げながら軍事大国と化してしまう。

1

— 1 —